

EL ORIENTE.



Este periodico sale los Domingos—Es redactado por una sociedad de jovenes amigos—Suscripcion 480 reis mensuales pagaderos al recibir el primer numero.—Redaccion calle de Buenos Aires Núm. 112—Se reciben avisos.

EL ORIENTE

Montevideo Noviembre 3 de 1861.

Dos palabras al lector.

Conocemos cuan ardua es la tarea que vamos à asumir al dar à luz este pequeño periódico; largamente hemos meditado cuan pesada era la carga, y cuan debiles nuestros hombros para sostenerla, pero nada ha podido hacernos retroceder, y desistir de la idea que desde tanto tiempo meditamos.

No se crea que una loca vanidad es la que nos guia al publicar el "Oriente" Lejos de nosotros tal idea: otro es nuestro móvil: otro nuestro objeto. Solo un fin nos proponemos el de ilustrarnos. Del choque nace la luz, ha dicho alguno, y de la discusion, nacerá lo que nosotros buscamos, la ilustracion.—Somos jóvenes es verdad, casi sin esperiencia, pero a Dios gracias no pertenecemos à la clase de los que hoy en dia desprecian la poesia de la vida: por la prosa de ella—desprecian los placeres que nacen del estudio y del saber, por vanos y frivolos placeres.

Una dulce esperanza nos halaga al emprender este trabajo, y es la de ver surgir otros periódicos en pos del "Oriente" y contribuir asi en parte al levantamiento de la juventud de la postracion en que se halla—Dios no quiera que una amarga desilucion sea el fruto de nuestros loables esfuerzos!

Al bajar al arena del periodismo, lo

hacemos con la intencion de luchar en ella à pié firme y como leales atletas, evitando zozobrar en el escollo de las personalidades, las cuales traen casi siempre en pos de si desagradables consecuencias, llevando por brujula la imparcialidad y la justicia en todas las cuestiones.

Sabemos que no nos faltarán desplaceres y disgustos, porque la verdad no gusta à todos, pero no importa, no hay rosas sin espinas, y la conciencia de nuestro recto propósito nos lo hará sufrir con resignacion.

Al emprender tan honrosa tarea apelamos al concurso de nuestros jóvenes compañeros, y para ello les ofrecemos desde ya nuestras columnas.

Hé ahí lo que seremos: trate el público de prestar su valioso apoyo à nuestra obra, que nosotros trataremos de cumplir nuestras promesas. A.

COLABORACION.

Los Partidos.

Los partidos politicos, en el fondo proceden siempre con buena fé y con intenciones honestas, abrigan pasiones es verdad; grandes y funestas muchas veces, y cometen excesos de todas clases; pero si se examinan bien, se verá que en sus fines algo bueno se proponen siempre. No es pues la perversidad lo que forma su carácter, sino la cegedad, las preocupaciones, la exaltacion del ánimo. El error sobre todo, es su mas natural partido.

A no ser así ¿como podrian existir esos interes y esos sacrificios generosos que suelen verse en ellos? ¿como podrian admitir en su seno tantos hombres de una probada honradez y patriotismo?—Si un sentimiento egoista y depravado fuese el móvil de sus acciones, no sucedería por cierto, lo que con tanta frecuencia se vé, esto es; que caminan á una ruina manifiesta en desprecio de su bien conocido provecho, tan solo por no abandonar la idea á que están adheridos, y el principio que sostienen.

Para juzgar bien á los partidos es preciso no confundirlos con sus *caudillos*, o con los círculos especiales que á veces se apoderan de ellos y les sirven de conductores. Lo mismo que no se puede juzgar bien de un pueblo por la calidad de los *gobernantes* á quienes obedece y sigue.

En todos los partidos hay un fondo de bondad, hemos dicho, y á esa circunstancia justamente es que se debe la conciliación que mas ó menos tarde llega á efectuarse entre ellos, y el abandono de sus pretensiones estremadas—Cuando llega la hora del *desengaño mutuo*, cuando se reconocen los *estravios* y se presenta en toda su espantosa luz, el horror de una lucha fratricida, entonces el *desengaño* se apodera de aquellos que con sus entorpecimientos, luchaban por una causa injusta produciendo los sentimientos mas impuros de la humanidad y de patriotismo.

M. P.

(Continuad.)

La revolucion.

Algunos creen que el sistema de Voltaire, es error mas bien que una *poda* para la civilización, pero nos toca dar una pequeña narración para explicar nuestra creencia.

En los tiempos antiguos, los Romanos con la escuela de la guerra, consiguieron incorporar á sus vecinos, venciendo en

cien combates por el poder de las armas, y levantarse mas tarde con un inmenso poder que destruyó á *Cartago*; y no hay duda que ese triunfo que consiguieron los Romanos sobre esa desgraciada Ciudad, fué por el entorpecimiento de enervarse y envilecerse en medio de las orgias del entorpecimiento y de las riquezas que le atesoran, pues solo le sirvieron para labrar la ruina de un Estado que mas tarde lo consiguieron.

¿No hay duda!—La esperiencia nos enseña, que los hombres cuanto mas poseen mas desean, y valiendose de todos los medios mas alcanzan.

¿Y creis que un pais que no tiene la esperiencia de la guerra no es la codicia de todos los demas? conociendo la debilidad de sus hijos?—pues bien, no iré muy lejos, el Estado Oriental por sus riquezas despertó la bruta avaricia de la Inglaterra en 1807, del Portugal en el 1817, y del Brasil y la Confederacion Argentina desde los años 1821 hasta el del 1851 ¿y se puede aludir á otra cosa que á la revolucion en el estado floreciente en que se halla y lo que es mas la calidad de *Libre que goza*.....?

Esto que queda dicho es en cuanto á conveniencias primordiales.

Ahora bien, es verdad que en la revolucion quedan en la horfandad innumerables personas por la rapiña de los *caudillos* de una y otra banda. Pero esos puntos secundarios ningun daño infieren al pais, todo queda en él.

Esta es una de las razones que viene en mi apoyo, porque como no se refiere á personas sino á conveniencias generales es por lo que creo que la revolucion es una *poda*, que se le hace al pais para que florezca con mas fuerza y estabilidad.

Y si no, teneis por ejemplo á la Rusia, que con la guerra de Crimea despertó en grande escala la civilización, en dos años de combates con los Aliados, que en un siglo de estrecha alianza con el Austria.

Echad una mirada á la Italia, á esa grandiosa nacion y vereis la emancipacion, que ha obtenido por medio de la revolucion; leed la historia Hispano-Americana, y vereis en ella que la revolucion de 1810 ha sido la vida de tantos estados que dormian en la ignorancia, y no conocian uno de sus hijos el amor patrio.

Pues bien; debeis de conocer aquellos estados que por su debilidad y poco adelanto no gozan de los preciosos dones de Libertad.—Ahora á vosotros os compete que juzgueis mis opiniones, pues yo, concluiré diciendo que la revolucion es la vida de los pueblos y sin ella no arriban á la civilización ni al adelanto.

M.

MISCELANEA.

Mi Optica.—No sabiendo que hacer cansado ya de buscar materiales y novedades para mi crónica, me senté á los pies de mi cama y principié á fumar mi cigarro, entretenido en aquel momento en ver como una *humarada* se deshace á merced del aire—se me ocurrió la idea de mirar mi optica por la cual hacia ya tiempo no pasaba una mirada.

—Me pongo á limpiar el vidrio que se hallaba bastante lleno de polvo, inclino la cabeza y principio mi entretenimiento, allí vi!.....tantas cosas! vi mugeres, hombres, niños, criados &a. Pero no es eso solamente lo principal del caso.....

¿Que será? me pregunto á mi mismo echando la última bocanada de humo ¿en que se entretendrán todas estas gentes? y observando minuciosamente: Allí vi—hombres cuyo unico entretenimiento era vagar por las calles sin medio en el bolsillo, vestidos á la última moda, doblando una esquina porque veian un acreedor que no pudiendo encontrarlos en su casa los ronceaba en la calle—mientras este esperaba el encontrar algun conocido ó

amigo para que le invitara al café, al teatro, á una tertulia, á comer al hotel, siendo no obstante nuestro hombre clasificado de *dandy, de leon* por el vulgo que no mira mas que al trage y por el dan la clasificación al personaje.

Alli vi hombres juvenes cuya única distraccion era el entretener á una infeliz, (diré infeliz por su pobre y mezquino modo de pensar) con palabras de casamiento, gastando mas de lo que tiene, ahorrando por regalos, teatros y otras cosas por el estilo.

Alli vi hombres, á quienes para tener una buena recompensa de ellos, es necesario tratar no como á amigos, sino como á seres despreciables, ó como objeto que no merece el que se haga una mencion de ellos, pues hacerles bien es tener una recompensa mala.

Alli vi hombres que no se entretienen sino en hablar y desacreditar á personas ó amigos de quienes muchas veces habrán recibido servicios y que ellos solo lo hacen por flujo y por indole.

Alli vi jóvenes que para obtener su amistad es necesario invitarles al café, á paseos, á caballo, en tilburis &a.

Alli vi jóvenes que entraban á una visita por primera vez y sin apersonarse á la señora dueña de casa se entretenian en enamorar y hacer la corte á sus hijas, haciendo la señora la veces de.....muy tolerante y dispensadora de faltas.

Alli vi mugeres beatas que su único entretenimiento es hablar y sacar la vida y milagros de todo ser viviente, y sentadas á la ventana sol á sol, ya tomando mate en las puertas de la calle y otras ocupaciones por el estilo.

Alli vi niñas que se ocupan en notar el vestido que llevó á tal ó cual reunion sutana ó mengana.

Agarrando con la mayor dejadez y de cuando en cuando el "crochet" único entretenimiento ¡y gracias! es verdad que

como está de moda! sin acordarse para nada de la costura, y el bordado; levantando de una repostada á la madre ó padre que la reprenda. porque la dejan hacer su voluntad; pero al fin saldrá con sus intenciones ó deseos.

Allí vi criados que para que sirvan bien á sus amos es necesario, que les saqueen y esterminen todos los enseres que tengan en sus casas, y de lo contrario si no poseen esa brillante cualidad serán respostones, discipulos de Baco y tantas otras por el estilo

Cansado de estar agachado y haciendo mil reflexiones del estado desastrozo que presenta nuestra novicia sociedad me puse á considerar que habiamos llegado á un tiempo que no se podia creer en los actos, ni en la buena fé de los hombres y que sus males los hace discurrendo y por calculo.

Tocan á la puerta—Es el Redactor que pide materiales, y ni tiempo me dá para esconder mi optica.

Z.

Noviembre 2 de 1810.—Ayer hizo 51 años, que el ejército unido del Rio de la Plata, tiñió con su sangre una hoja mas de gloria para nuestra historia en los inmortales campos de Tupiza al mando del General Balcarce dando á conocer el valor, y el heroismo, con que acostumbran medir sus armas con las del tirano opresor que nos subyugaba bajo su terrible poder.

¡Llor al 2 de Noviembre de 1810, y al valiente General Balcarce que nos supo brindar una victoria mas!

Allá vá—Revolviendo unos papeles hemos encontrado el siguiente epitafio escrito por un solteron, para lo que pueda importar lo publicamos:—

Aquí yace un matrimonio,
La suegra, el cuñado, el yerno,
No faltará mas que el diablo
Para estar en el infierno.

180 reis.—Acudid todos á la Imprenta del *Oriente* á suscribiros.—Por el

infimo precio de 480 reis tendreis inscriptas en ella todas las novedades, que ocurran. La Imprenta os espera con las puertas abiertas, los Redactores con los brazos, y el Cronista con la bolsa para que le echeis los 480 reis, y á mas los que querais agregar á ellos etc. advirtiendos que no recibirá menos de los 480.

Cosas que hacen falta.—El esterminio completo de los perros, aun que no sea mas que por un favor especial á nuestras pantorillas.

—Lindos versitos para regalar á nuestras amables lectoras.

—Un asiento por el teatrillo de la calle Camacuà.

—Un diablo noticiador porqué somos nosotros los predicadores.

—Y en fin dinero para el bolsillo del Cronista del *Oriente* y pluma, tinta y papel para borrar *bastante*.

¡A la carga!—Vosotros los amigos del buen gusto y elegancia, acudid presurosos. Vosotros leones de nuestra sociedad acudid con tiempo á la *Camiseria Oriental* del amable y cariñoso D. Emilio Lozano en la calle de Misiones num. 110 que allí encontrareis el mas rico y variado surtido de enseres para hombre exclusivamente, como camisas ricas y de variados gustos bordadas propias para baile, cuellos, corbatas, perfumeria etc. y otros articulos que vereis en el aviso que publicaremos oportunamente.

AVISOS.

AL PUBLICO.

Se previene á las personas que deseen publicar articulos, los remitan á la calle de Buenos Aires num. 112, depositandolos en el buzón.

Imprenta LIBERAL, calle del Rincon num. 23 y 25.